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ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Сердечно поздравляю всех мусульман с наступлением месяца Рамадан!
Священный месяц даёт каждому мусульманину возможность ещё раз осмыслить и по-

нять истинные духовные ценности в жизни, проявить заботу и любовь к ближнему, стать 
милосердней и терпимей, совершать больше добрых дел. Следование этим замечательным 
традициям Рамадана способствует укреплению межконфессионального и межнационального 
мира и согласия, созидательных духовно-нравственных основ нашего общества, воспитанию 
подрастающего поколения.

В этот благословенный день от всей души желаю всем жителям Кабардино-Балкарии 
крепкого здоровья и благополучия, успехов в добрых делах и начинаниях.

ПОЗДРАВЛЕНИЕ ГЛАВЫ КБР К.В. КОКОВА 
С НАЧАЛОМ СВЯЩЕННОГО МЕСЯЦА РАМАДАН

КОНЦЕРТ

Гостей из Донбасса 
приняли с открытым сердцем

Гастроли коллектива из Донецка стартовали 15 
марта. Артисты уже успели побывать в Ростове-
на-Дону, Краснодарском и Ставропольском краях, 
Адыгее, Карачаево-Черкесии, Северной Осетии, 
а после Кабардино-Балкарии их путь лежит в 
Дагестан, Астрахань и далее – по всей стране. По 
словам художественного руководителя ансамбля 
«Донбасс» Ольги Горячевой, артистов везде при-
нимают на ура, залы полны благодарных и заинте-
ресованных зрителей.

Гастроли коллектива были организованы ФГБУК 
«Росконцерт» согласно Всероссийскому гастроль-
но-концертному плану Министерства культуры РФ 
и проходят в рамках федеральной программы 
«Мы – Россия».

С большим интересом и открытым сердцем 
гостей приняли в Нальчике. Приветствовать их 
пришли представители законодательной и испол-
нительной власти республики. 

К гостям из Донбасса обратилась Председатель 
Парламента КБР Татьяна Егорова. 

– Искренне рада возможности от всей души от 
имени депутатов законодательного органа рес-
публики приветствовать наших дорогих гостей из 
братского Донбасса на земле Кабардино-Балкарии, 
– сказала Татьяна Борисовна. – Народы России 
никогда не теряли связи с Донбассом ни на один 
день – даже в самые сложные периоды в эти по-
следние восемь лет. 

(Окончание на 4-й с.).
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Адальби Тлеужев после 
окончания КБГУ в 1982 году 
пришёл на завод и прошёл все 
ступени карьерной лестницы 
– от мастера цеха до гене-
рального директора, поэтому 
хорошо знает, о чём говорит.

Завод алмазного инстру-
мента в Тереке – настоящий 
бриллиант в промышленной 
отрасли не только Кабардино-
Балкарии, но и Российской 
Федерации. Это одно из ве-
дущих предприятий страны по 
производству алмазного буро-
вого инструмента для геоло-
горазведки, правящих инстру-
ментов для машиностроения, 
отрезных инструментов для 
строительной отрасли, а также 
алмазных паст и синтетических 
алмазов.

Всего производится более 
2800 позиций разнообраз-
ного инструмента. Со дня 
основания в 1961 году завод 
постоянно развивается и рас-
ширяет ассортимент, нахо-
дясь в числе лидеров отрасли 
в мире. Конечно, о «золотых» 
временах Советского Союза, 
когда предприятие перераба-
тывало только натуральных 
алмазов более 10 млн карат 
в год, сегодня можно только 
мечтать, но в силу своей узкой 
специализации и благодаря 

Алмаз из Терека
-

-

сохранённым компетенциям 
АО «Терекалмаз» уверенно 
смотрит вперёд. Всё более 
усиливающееся международ-
ное санкционное давление 
на Россию стало причиной 
возвращения к принципам 
импортозамещения и возрож-
дения собственного машино-
строения, к которому Терский 
завод алмазного инструмента 
оказался готов, потому что 
работа в этом направлении ве-
лась уже давно. За последние  
10 лет инструмент завода адап-
тирован практически ко всем 
существующим отечествен-
ным и импортным станкам.

Как случилось, что пред-
приятие не повторило судьбу 
множества заводов нашей 
страны, не потеряло обору-
дование и подготовленные 
кадры, сохранило научный и 
производственный потенциал?

«В своё время, в 2005 году, 
мы заключили договоры с 
Московским институтом стали 
и сплавов (НИТУ «МИСиС») и 
Московским государственным 
технологическим универси-
тетом (МГТУ «Станкин») на 
обучение наших специалистов 
по специальной программе, 
– говорит Адальби Тлеужев. 
– К нам приезжала экзаме-
национная комиссия, которая 
отбирала студентов, конкурс 
был 22 человека на место. 
Каждый год отбирали 10 че-
ловек, которые за счёт пред-
приятия проходили обучение.  
80 процентов из них вернулись 
к нам, около 10 процентов про-
должили заниматься научной 
деятельностью, поступив в 
аспирантуру МИСиС, и уже 
стали кандидатами наук.

(Окончание на 3-й с.)
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ПАРЛАМЕНТ

2 Кабардино-Балкарская правда

ПРАВИТЕЛЬСТВО

В его работе приняли участие за-
местители Председателя Парламента 
республики Салим Жанатаев и Мурат 
Карданов, представитель Главы и 
Правительства КБР в региональном 
законодательном собрании и судебных 
органах Мадина Дышекова, члены 
профильного комитета, представители 
центров социального обслуживания 
населения, члены Молодёжной палаты 
при Парламенте республики.

Открывая заседание, председа-
тель профильного комитета Хусейн 
Кажаров подчеркнул, что развитие го-
сударственной социальной политики, 
направленной на повышение качества 
жизни пожилых людей и людей с огра-
ниченными возможностями здоровья, 
имеет важное значение, а Кабарди-
но-Балкария обладает хорошим по-
тенциалом для улучшения качества и 
доступности услуг, предоставляемых 
этой категории граждан.

С основным докладом выступил 
министр труда и социальной защиты 
КБР Алим Асанов.

В республике разработаны и реали-
зуются подпрограмма «Старшее по-
коление» государственной программы 
«Социальная поддержка населения 
КБР» и региональная программа 
«Укрепление здоровья, увеличение 
периода активного долголетия и про-
должительности здоровой жизни 
граждан старшего поколения в КБР 
(2020-2024 годы)».

В рамках подпрограммы территори-
альными органами соцзащиты населе-
ния совместно с органами местного са-
моуправления, ветеранскими органи-
зациями ведётся мониторинг условий 
жизни пожилых людей, оказывается 
материальная и продовольственная 
помощь, содействие в прохождении 
санаторно-курортного лечения и реа-
билитации на базе геронтологического 
центра и другие виды поддержки.

Гражданам пожилого возраста, 
входящим в региональный регистр, за 
счёт средств республиканского бюд-
жета предоставляются ежемесячная 
денежная компенсация расходов по 
оплате жилья и коммунальных услуг и 
ежемесячная денежная выплата.

В республиканском регистре лиц, 
имеющих право на получение ЕДК, 
на 1 января 2022 года состоят более 
20 тысяч ветеранов труда и 10 700 
репрессированных граждан. Вы-
плата составляет 813 и 2500 рублей 
соответственно. ЕДВ получают более  
19 тысяч ветеранов труда (430,53 рубля),  
731 труженик тыла (647,98 рубля),  
9125 репрессированных граждан 
(864,35 рубля).

Также речь шла о ежегодной выпла-
те к Дню Победы инвалидам и участ-
никам Великой Отечественной войны, 
вдовам погибших (умерших) воинов.

Проблемами социально незащи-
щённых граждан занимаются 18 уч-
реждений социального обслуживания 
населения различного профиля, дей-
ствующих во всех городах и районах 
республики. 

Во всех муниципальных образо-
ваниях функционирует сеть служб 
соцобслуживания на дому при ком-
плексных центрах социального об-
служивания населения, состоящая из  
36 отделений. В 2021 году 600 соцработ-
никами оказано более миллиона услуг  
5468 гражданам.

При центрах функционируют 13 от-
делений для оказания неотложной по-
мощи разового характера гражданам 
пожилого возраста, инвалидам и се-
мьям с детьми, попавшим в сложную 
жизненную ситуацию.

Министр рассказал о тесном со-
трудничестве профильных учреж-
дений с молодёжными волонтёр-
скими организациями, студентами 
и школьниками, об обеспечении по-
этапного доступа негосударственных 
организаций, в том числе социально 
ориентированных некоммерческих, к 
бюджетным средствам, выделяемым 
на предоставление социальных услуг 
населению, а также о внедрении 
новых форм работы для расширения 
спектра услуг.

При комплексных центрах соцоб-
служивания организованы мобильные 
бригады. Введены формы обслужива-
ния: социальное такси, социальная па-
рикмахерская, социальная мастерская 
по пошиву и ремонту одежды, служба 
сиделок, пункты проката технических 
средств реабилитации.

 С 2011 года функционируют мо-
бильные бригады для маломобильных 
граждан, проживающих в отдалённых 
районах и сельской местности. Ими 
в отчётном периоде осуществлено  
1326 выездов, помощь оказана бо-
лее 3900 гражданам, предоставлено  
4608 различных социальных услуг. 
В медицинские организации для 
проведения диспансеризации и про-
филактических осмотров доставлено  
1396 человек старше 65 лет.

В целях стимулирования актив-
ности граждан пожилого возраста в 
стационарных учреждениях соцобслу-
живания используют библиотерапию, 
изотерапию, работают клубы и круж-
ки, развивают социальный туризм, 
действуют телефоны горячей линии. 
Ежегодно проводятся субботники, 
культурно-массовые мероприятия, 
благотворительные акции, приурочен-
ные к Международному дню пожилых 
людей.

А. Асанов сообщил, что с 2023 
года планируется внедрение системы 
долговременного ухода за гражданами 
пожилого возраста и инвалидами в 
рамках мероприятий федерального 
проекта «Старшее поколение» нацпро-
екта «Демография».

Завершая выступление, докладчик 
отметил, что дальнейшее повышение 
уровня и качества жизни граждан по-
жилого возраста и инвалидов остаётся 
одной из важнейших задач органов 
социальной защиты населения.

Информацию по теме заседания 
представили руководители центров 
социального обслуживания населения 
в Терском районе и г.о. Прохладный 
Артур Желихажев и Надежда Сасико-
ва, директор Нальчикского дома-ин-
терната для престарелых и инвалидов 
Беслан Бифов.

 В ходе обсуждения темы парламен-
тарии затронули вопросы, касающиеся 
уровня ежемесячной денежной ком-
пенсации и ежемесячной денежной 
выплаты, жилищных программ, выплат 
ветеранам Великой Отечественной вой-
ны, расширения штатной численности 
сотрудников соцучреждений, размера 
их заработной платы, особенностей де-
ятельности в период распространения 
коронавирусной инфекции и т.д.

Подводя итоги, Мурат Карданов по-
благодарил сотрудников социальных 
учреждений за работу и призвал к 
активному межведомственному взаи-
модействию в решении поставленных 
задач.

Участники заседания выработали 
ряд рекомендаций в адрес заинтере-
сованных структур.

Пресс-служба 
Парламента КБР.

Фото Артура Елканова

Повышение уровня
 и качества жизни граждан – 

важнейшая задача

-

Республика продолжает оказывать 
меры социальной поддержки 

семьям погибших военнослужащих

В числе рассмотренных вопросов – 
распределение субсидий на 2023-2024 
годы из республиканского бюджета бюд-
жетам муниципальных образований на 
строительство и реконструкцию объектов 
питьевого водоснабжения регионального 
проекта «Чистая вода». Объём финансо-
вых средств на два года составляет 130,4 
млн рублей. Главам муниципальных об-
разований, вошедших в проект, рекомен-
довано в ближайшее время приступить к 
проведению соответствующих конкурсных 
процедур. Это связано с высокой вероят-
ностью переноса лимитов 2023-2024 годов, 
поэтому строительство объектов необходи-
мо завершить в текущем году.

Актуализирован перечень мероприятий 
по созданию в школах, расположенных в 
сельской местности и малых городах, ус-
ловий для занятия физической культурой и 
спортом в 2022 году. Средние общеобразо-
вательные школы №2 и №4 г.п. Нарткала 
включены в перечень объектов, вошедших 
в государственную программу «Развитие 
образования в КБР», требующих прове-
дения капитального ремонта, в том числе 

спортивных залов. В связи с этим вместо 
ремонта двух спортзалов в первом учебном 
заведении будет построено  одно плоскост-
ное сооружение. Такие же объекты появятся 
в школах №5 и №6  Нарткалы.

Изменения коснулись государственной 
программы «Содействие занятости насе-
ления КБР». На реализацию в 2022 году 
отдельных мероприятий, направленных на 
снижение напряжённости на рынке труда, 
предусмотрено более 177,4 млн рублей. 

Скорректирована госпрограмма «Про-
филактика терроризма и экстремизма в 
КБР». Предусматривается перераспределе-
ние финансовых средств в размере 4,4 млн 
рублей на проведение республиканского 
молодёжного форума, конкурса социаль-
ной рекламы антитеррористической на-
правленности и на лучшую журналистскую 
работу, спортивно-массовых мероприятий, 
исследования по вопросам состояния меж-
национальных и межрелигиозных отноше-
ний, мероприятий по подготовке кадров, 
изготовление и распространение наглядных 
агитационных материалов и др.

(Окончание на 3-й с.)

ОФИЦИАЛЬНО

 Глава республики отметил, что вдоль 
ремонтируемых дорог расположено значи-
тельное количество социально значимых 
учреждений, поэтому их благоустройство 
очень важно для жителей и гостей Нальчи-
ка. «Предусмотрено не только обновление 
дорожного полотна, освещения, остановоч-
ных комплексов, парковок, зелёной зоны и 
тротуаров. Заменим ветхие инженерные 
коммуникаций, а по программе «Чистое 
небо» уберём электрические провода. При 
укладке дорожного покрытия будет исполь-
зован более качественный и долговечный 
материал – щебёночно-мастичный асфаль-
тобетон. На всём протяжении проспекта 
Ленина, это 5 километров, благоустроим 
пешеходную зону, уложим плитку из не-
скользящих материалов, установим осве-
щение с современными декоративными 
опорами. На проспекте Кулиева уже ведём 
работы по устройству новых водопроводных 
сетей, демонтажу покрытия существующих 
тротуаров и установке новых бордюров. 
Объём работ на проспекте Шогенцукова 
также большой. Здесь завершаем модерни-
зацию инженерных сетей: водопроводных, 
канализационных. Мероприятия предпо-
лагают и устройство основания дорожной 
одежды, и трёхслойное асфальтобетонное 
покрытие, и установку бордюров, а также 

новое освещение, новые тротуары, парков-
ки, современные остановочные комплексы. 

 Участок улицы Кабардинской от Идарова 
до выезда из Нальчика протяжённостью  
4,6 километра – один из наиболее загру-
женных. Продумали, как разгрузить транс-
портный поток. Ширину проезжей части 
увеличим до 15 метров с разделительной по-
лосой в виде зелёной зоны. Предусмотрели 
дополнительные полосы в местах наиболее 
интенсивного движения: на пересечении с 
Ашурова и на выезде в сторону Майского. 
На выезде из Нальчика появится и круговая 
развязка, которая обеспечит транспортную 
связь с улицей Мовсисяна. Планируем 
ввести объект в эксплуатацию досрочно», 
– отметил Казбек Коков. 

Глава КБР также напомнил, что поми-
мо обновления главных столичных улиц, 
в Нальчике будут благоустроены 7 новых 
скверов: имени Юрия Гагарина рядом с 
аэропортом, сквер возле КБГУ, Курортный, 
а также скверы на пересечении улиц Ида-
рова – Мовсисяна, на Комарова, на углу 
Ленина – Тарчокова, на улице Амшокова в 
микрорайоне «Нарт».

Такая работа   ведётся во всех районах и 
городах республики. 

По материалам пресс-службы 
Главы и Правительства КБР

КАЗБЕК КОКОВ ПРОИНСПЕКТИРОВАЛ 
ОБЪЕКТЫ ДОРОЖНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА 

И БЛАГОУСТРОЙСТВА В НАЛЬЧИКЕ
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ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

ТРАНСПОРТ

-

Запуск новых маршрутов

Двенадцать из них обслуживают маршрут №2В, во-
семь – маршрут №6В, маршруты практически дублируют  
№№ 2 и 6, охватывают значительную часть Нальчика и про-
ходят по районам и улицам с повышенной концентрацией 
пассажиров, сообщает пресс-служба мэрии городского 
округа. Благодаря запуску маршрутов нагрузка ощутимо 
снизится в микрорайонах Искож, Александровка, Центр и 
Горная. Кроме того, у пассажиров появилась возможность 
доехать до активно заселяемого нового микрорайона №7 
на ул. Солнечной.

Реализация реформы транспортной инфраструктуры го-
рода продолжается. Она предполагает модернизацию всей 
маршрутной сети Нальчика и переход на автобусы. В про-
шлом году уже запущен новый 33-й автобусный маршрут.

Подготовила Лика САМОЙЛОВА

 (Окончание. Начало на 1-й с.)
Те, кто вернулся на предприятие, 

уже руководят подразделениями. 
Сегодня это специалисты, которые 
управляют производственными 
процессами. Молодое профессио-
нальное поколение придаёт уверен-
ность, и мы смело можем утверж-
дать, что Терский алмазный завод 
будет успешно продолжать свою 
деятельность. Базой для них явля-
ется и тот опыт, который передали 
им старшие товарищи, и знания, 
полученные в лучших профильных 
высших учебных заведениях стра-
ны». Если в 2010 году средний воз-
раст сотрудников АО «Терекалмаз» 
составлял 49,3 года, то на сегодня 
этот показатель – 45 лет, причём  
40 процентов – с высшим техниче-
ским образованием.

«Терекалмаз» производит высо-
кокачественный алмазный инстру-
мент для предприятий оборонно-
промышленного комплекса – ма-
шиностроительных, вертолётных, 
авиамоторных компаний. Среди 
них  – ОДК-Пермские моторы, 
ММП им. В.В. Чернышева, ОДК-
Уфимское моторостроительное 
производственное объединение, 
ОДК-Сатурн, ПАО ОДК-Кузнецов, 
Салют, АвтоВАЗ, КамАЗ. 

«В условиях, когда Россию со 
всех сторон обложили санкциями, 
когда зарубежные фирмы уходят 
из страны, мы готовы к увеличению 
производства. Собственно, этот 
процесс сегодня и происходит: к 
нам многие обращаются, и мы в 
разы увеличили объёмы выпускае-
мой продукции, – говорит Адальби 
Тлеужев. – Это и «Росгеология», 
вернувшаяся к нам, и «Ростех», 
оборонные предприятия которой 
стали активно заказывать у нас 
продукцию. 

«Терекалмаз» осуществляет 
свою деятельность в четырёх на-
правлениях: алмазный буровой 
инструмент для геологоразведки, 
правящий алмазный инструмент 
для машиностроения и оборонно-
промышленного комплекса, камне-
обрабатывающий и строительный 
инструмент для камнеобработки  и 
стройиндустрии. И плюс собствен-
ное производство высокопрочных 
качественных синтетических ал-
мазов – 30 процентов потребности 
алмазного сырья обеспечивается 
нашим собственным производ-
ством. Поэтому мы всегда имели и 
имеем возможность конкурировать 
с западными фирмами». 

Обеспечение конкуренции с 
мировыми лидерами отрасли – это 
целенаправленная повседневная 
работа руководства предприятия. 
Равнение на самые высокие стан-
дарты позволяет держать собствен-
ную марку, возвращать свои тради-
ционные рынки и осваивать новые. 
Если тридцать лет назад продукция 
поставлялась во все республики 
Советского Союза, и в условиях 
плановой экономики конкурировать 
особо с кем-либо не приходилось, 
то сегодня за эти рынки приходится 
бороться заново с мировыми лиде-
рами отрасли. И борются успешно: 
в Турции и Казахстане работают 
представительства «Терекалмаза», 
в Узбекистане открыто совместное 
предприятие с государственным 
участием, в котором заводу из Ка-
бардино-Балкарии принадлежит  
51 процент. В Узбекистане это по-
зволяет обеспечивать до 85-90 про-
центов их потребности в буровом 
алмазном инструменте для геоло-
горазведки. Заказы поступают и на 
инструменты для стройиндустрии.

Деятельность завода охватывает 
не только страны бывшего СССР, 
но и Китай, Турцию, Объединённые 
Арабские Эмираты и ряд других 
стран. Одной из сильных сторон 
«Терекалмаза» является возмож-
ность адаптации производимого 
оборудования под требования 
конкретного заказчика. Для этого 
сотрудники в постоянном режиме 
проводят испытания на месте про-
ведения будущих работ. «Даже в 
те времена, когда об импортоза-
мещении и не задумывались, для 

Алмаз из Терека

выручки, полученной по экспортным 
контрактам. Исполнение требова-
ний данного постановления приво-
дит к финансовым потерям. Ведь 
мы должны приобрести материалы 
за рубежом, поэтому вынуждены 
опять купить валюту, но уже по бо-
лее дорогой цене, чем продали – на 
сегодня условно на 20 процентов 
дороже. По горячей линии Мин-
промторга  удалось обозначить эту 
проблему, и нам было обещано со-
действие. Решение ориентировочно 
обнародуют в середине апреля: 
скорее всего, это будет возможность 
перехода в расчётах на националь-
ные валюты с прямой конвертацией 
в обход доллара США. 

Но мы уже сегодня предлагаем 
нашим клиентам расплачиваться с 
нами в рублях. В частности,  вплот-
ную обсуждаем этот вопрос с парт-
нёрами из Турции. Надо отметить 
серьёзную деятельность в данном 
направлении, которую проводит в 
последнее время Правительство 
России и Министерство промыш-
ленности РФ в соответствии с 
поручениями Владимира Влади-
мировича Путина. Минпромторг 
решает эти проблемы в тесном 
контакте с предприятиями, в том 
числе и нашим. 

Недавно в Минпромторге Рос-
сийской Федерации департамен-
том станкостроения было орга-
низовано совещание во главе с 
министром Денисом Мантуровым и 
при участии руководителя «Ростех» 
Сергея Чемезова. Обсуждались 
вопросы импортозамещения и воз-
можность предприятий обеспечить 
потребность страны в станках, обо-
рудовании и инструментах, особен-
но потребность предприятий, вхо-
дящих в структуру «Ростех», и что 
для этого нужно станкостроителям. 
Могу сказать, что мы  в настоящее 
время  на 95 процентов готовы к 
импортозамещению, практически 
полностью потребности инстру-
ментальных подразделений наших 
машиностроительных предприятий  
можем обеспечить. Единственное, 
что мы попросили, – выделение 
площадок на предприятиях-заказ-
чиках для проведения испытаний 
нашей продукции». 

Машиностроение – вершина 
развитой экономики. Любое ма-
шиностроительное предприятие 
начинается с инструментального 
цеха, в котором производятся спе-
циальная оснастка и инструмент 
для производства. Если Кабарди-
но-Балкария начнёт возрождение  
промышленного комплекса, то свой 
собственный инструментальный цех 
у неё уже есть. 

Ведь «Терекалмаз» работает, как 
и работал, ни на день не останавли-
ваясь, а его продукция не уступает 
по качеству лучшим мировым об-
разцам.

Расул ГУРТУЕВ

нас оно было приоритетом. Мы 
всегда стремились разрабатывать 
новые образцы инструмента и, са-
мое главное, испытывать их в тех 
местах, где оно будет применяться, 
– утверждает Адальби Тлеужев. – 
Например, совсем недавно наши 
ребята вернулись из Турции с высо-
кими прочностными показателями 
испытаний бурового инструмента 
у заказчика. Там мы постепенно 
вытесняем турецкие и европейские 
фирмы за счёт соотношения цены, 
качества и производительности. 
Один контракт на 800 тысяч долла-
ров уже реализован, ведётся под-
готовка к заключению следующего 
контракта ещё на три миллиона 
долларов». 

Завод в числе прочего является 
единственным предприятием в 
России, выпускающим алмазные 
ролики, которые раньше закупались 
у немецкой компании «Кайзер». 
Сегодня здесь внедрён в произ-
водство выпуск линейки высоко-
производительного алмазного 
инструмента с точностью профиля 
до 2 мкм для прецизионной правки 
шлифовальных кругов на станках 
с ЧПУ – это результат выигранного 
конкурса Минпромторга РФ на вы-
полнение НИОКР на сумму 50 млн 
рублей. 

На программах Правительства 
России, которые направлены на 
развитие собственной промышлен-
ной базы страны, Адальби Тлеужев 
останавливается отдельно.

«Самое главное – это то, что мы 
стали получать помощь от государ-
ства: с прошлого года Минпромторг 
Российской Федерации начал выде-
лять субсидии, благодаря которым 
мы имеем возможность делать 
скидки в 25 процентов от нашей  
прейскурантной цены на продукцию 
для реализации как на внутреннем 
рынке, так и на экспорт. Это позволи-
ло повысить конкурентоспособность 
со всеми ведущими производите-
лями алмазного инструмента из 
Европы и Азии, за счёт чего объёмы 
производства увеличились на 25-30 
процентов. В текущем году такая 
возможность сохраняется, сред-
ства в бюджет заложены, поэтому 
будем смотреть в будущее, будем 
трудиться».

Работа с Минпромторгом РФ, в 
частности с департаментом стан-
костроения и тяжёлого машино-
строения, ведётся в оперативном 
режиме. Все возникающие вопросы 
промышленных предприятий, не от-
кладывая в долгий ящик, выносятся 
на правительственный уровень, и в 
кратчайшие сроки выходят законо-
проекты, позволяющие решить те 
или иные задачи.

«Одна из проблем, возникшая  
в связи с санкциями, была сосре-
доточена в валютной сфере. По из-
данному законопроекту мы должны 
продать 80 процентов валютной 

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Республика продолжает оказывать
 меры социальной поддержки 

семьям погибших военнослужащих
(Окончание. Начало на 2-й с.)
Установлен порядок предоставления из республиканско-

го бюджета грантов в форме субсидий физическим лицам 
на реализацию общественно значимых проектов в области 
противодействия идеологии терроризма.

Утверждено положение о региональном государствен-
ном контроле в области технического состояния и эксплу-
атации самоходных машин и других видов техники.

Образован организационный комитет по подготовке 
и проведению юбилейных мероприятий, посвящённых 
90-летию со дня создания Кабардино-Балкарского госу-
дарственного университета имени Х.М. Бербекова.

Внесены изменения в составы рабочей группы по ана-
лизу и мониторингу цен на лекарственные препараты и 
медицинские изделия, Правительственной комиссии по 
вопросам межэтнических и межконфессиональных от-
ношений в КБР.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

УСПЕХ

-

Нальчик  в десятке городов 
с самой благоприятной средой

В рейтинге из 65 городов в группе «Большие города, 
находящиеся в условно комфортном климате» Нальчик 
набрал 233 балла, поднявшись с прошлого года сразу на 
25 пунктов. В целом индекс качества городской среды в 
КБР по сравнению с 2019 годом вырос на 10% и составил 
181 балл. В число городов с благоприятной городской 
средой в группе «Малые города, находящиеся в условно 
комфортном климате» вошёл город Баксан. 

Индекс качества городской среды рассчитывается 
ежегодно Министерством строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства РФ. На его формирование влияют 
36 индикаторов, которые характеризуют шесть самых 
востребованных типов городских пространств, таких как 
жильё, общественно-деловая и социально-досуговая 
инфраструктура и прилегающие к ним пространства, зе-
лёные территории, набережные, уличная инфраструктура 
и общегородское пространство. Каждый из индикаторов 
оценивается по шести показателям, которые характери-
зуют городскую среду, – безопасность, комфорт, эколо-
гичность, идентичность и разнообразие, современность 
среды и эффективность органов власти. Максимальное 
количество баллов, которое может набрать город, – 360. 
При этом городская среда считается благоприятной, если 
индекс качества составляет более 180 баллов.



КОНЦЕРТ
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(Окончание. Начало на 1-й с.)
Сегодняшнее событие по сво-

ей значимости вышло далеко за 
пределы традиционных культурных 
связей потому, что оно проходит на 
фоне признания независимости 
Донецкой и Луганской республик, 
совместных с Россией действий 
по полному освобождению Дон-
басса и восстановлению на этой 
многострадальной земле мирной 
созидательной жизни. Уверена, 
что сегодняшнее мероприятие 
послужит дополнительным стиму-
лом для достижения этих целей 
по укреплению братских связей с 
нашими народами. 

Заместитель Председателя 
Правительства КБР Марат Хубиев 
зачитал приветственный адрес 
от Председателя Правительства 
республики Алия Мусукова:

«Уважаемые друзья! В эти дни у 
жителей КБР имеется прекрасная 
возможность увидеть выступление 
известного творческого коллектива 
– заслуженного государственного 

Гостей из Донбасса 
приняли с открытым сердцем

академического ансамбля песни 
и танца «Донбасс». В непростой 
период жители республики вы-
ражают искреннюю поддержку 
Донецкой и Луганской народным 
республикам, уверенность в ско-
рейшем и благоприятном разре-
шении сложившейся ситуации и 
восстановлении мира на Донбас-
се. Символично, что 
выступление проходит 
в рамках федераль-
ной программы «Мы 
– Россия», ведь сейчас 
как никогда мы все 
нуждаемся в единении 
культур, целостности 
нашей многонацио-
нальной Родины. Се-
годняшний концерт 
приобретает особое 
значение, особый гу-
манистический смысл, 
так как направлен на 
укрепление дружбы 
между народами, про-
буждение посредством 

искусства в сердцах людей добрых 
чувств. Уверен, богатство фоль-
клорной культуры народов Донбас-
са и мастерство артистов найдут 
самый горячий отклик в сердцах 
жителей Кабардино-Балкарии. 
Необходимо также отметить, что 
в текущем году ансамбль песни и 
танца «Донбасс» празднует свой 
85-летний юбилей. Меняются эпо-
хи, но коллектив неизменно остаёт-
ся символом многонационального 
Донбасса. От всей души желаю 
вам вдохновения, творческих успе-
хов и благополучия».

Концертная программа ансамб- 
ля песни и танца «Донбасс» состо-
яла из лучших хореографических и 
вокальных номеров, имеющихся в 
репертуаре. Зрители очень тепло 
приняли гостей – и со сцены, и в 
зале звучали пожелания мира и 
процветания коллективу и их род-
ной земле.

Заслуженный государственный 
академический ансамбль песни 
и танца «Донбасс» – визитная 
карточка Донецкой Народной 
Республики. Творчество коллек-

тива – яркое и многонацио-
нальное, как и сам край, где 
живут представители более 
100 народностей. Ансамбль 
был создан в 1937 году в 
городе Сталино (нынешнем 
Донецке). Его основателем 
стал композитор Зиновий 
Дунаевский.

*   *   *
Художественный руково-

дитель ГААТ «Кабардинка» 
Игорь Атабиев:

– Мы с Ольгой Горячевой 
– художественным руково-
дителем заслуженного го-

сударственного академического 
ансамбля песни и танца «Донбасс»  
– знакомы давно, вместе состоим 
в союзе профессиональных твор-
ческих коллективов. Хочу пожелать 
нашим гостям скорейшего мира, 
чтобы мы могли встречаться, со-
трудничать, делиться своим ис-
кусством.

Балетмейстер ГФЭАТ «Балка-
рия» Джамбулат Гороев: 

– Мы рады сегодня принимать 
дорогих гостей из Донецка. Пусть 
Всевышний даст им скорейшее 
благополучие! Очень пережи-
ваем за наши братские народы. 
Душа рвётся от этих страшных 
новостей. Пусть придёт мир, и мы 
сможем спокойно дышать, жить 
и  творить. 

Анна ХАЛИШХОВА.
Фото автора и Артура Елканова

«Боевое братство» собирает 
гуманитарную помощь

Ранее региональное отделение 
ветеранской организации  не-
сколько раз доставляло гумани-
тарную помощь (тёплые вещи) 
детям Донбасса в общественную 
организацию «Патриоты Ново-
россии», которая  в свою очередь 
передавала  их в семьи жителей 
ДНР, находящиеся в трудной жиз-
ненной ситуации из-за боевых дей-
ствий вооружённых формирований 
Украины. В декабре 2021 года в 
ходе встречи руководителя Про-
хладненского районного отделения 
Всероссийской общественной 
организации ветеранов «Боевое 
братство» Михаила Мельника с 
руководителем общественной ор-
ганизации «Патриоты Новороссии» 
Валентиной Зининой было подписа-
но соглашение о сотрудничестве.

На очередной сбор гумани-
тарной помощи откликнулись 
множество жителей Прохладного, 
депутат Госдумы РФ, член «Бое-
вого братства» Виктория Родина, 
благотворительный фонд «Мир, 
где добро», фирма НПК «Новое 
время» и др. Общими усилиями 
собрано 15 мешков различной дет-
ской одежды, 20 спальных мешков 
(всего более 500 кг). Несмотря на 
сложности, получилось доставить 
груз в Донецк, где волонтёры 
из общественной организации 
«Патриоты Новороссии» взяли 
на себя распределение помощи 
нуждающимся.

Региональное отделение «Бо-
евого братства» сердечно благо-
дарит неравнодушных людей за 
участие в сборе гуманитарной 
помощи.

*  *  *
Член республиканского отделе-

ния Всероссийской общественной 
организации ветеранов «Боевое 
братство» Азретали Габоев передал 
ходунки для инвалидов и пожилых 
людей комплексному центру соци-
ального обслуживания населения 
в Черекском районе Министерства 
труда и социальной защиты КБР.

 Центр подготовлен для приёма 
беженцев из ДНР и ЛНР, среди 
которых могут быть как пожилые 
люди, так и инвалиды. В тот же день 
Азретали Габоев вместе с членами 
Черекского районного отделения 
«Боевого братства» в комплексном 
центре организовал флэш-моб в 
поддержку российских военнослу-
жащих, проводящих спецоперацию 
на территории Украины.

*   *   *
Активисты республиканского 

отделения Всероссийской обще-
ственной организации ветеранов 
«Боевое братство»  Владимир 
Абаноков и Владимир Сиволобов 
вместе с представителями  МВД 
России по КБР, министерств здра-
воохранения, просвещения, науки 
и по делам молодёжи, ДУМ КБР 
провели общешкольные родитель-
ские и ученические собрания по 
вопросам профилактики правона-
рушений среди подростков.

Владимир Абаноков и Владимир 
Сиволобов также провели 84 урока 
мужества по темам: «Роль и место 
ОКСВА в Афганистане», «Ратная 
Слава героев земли русской» и 
«Есть такая профессия – Родину 
защищать!».

Альберт ЗОЛОТНИЦКИЙ

АКЦИЯ

Ветераны Северного Кавказа 
поддерживают спецоперацию

Организатором акции вы-
ступил Совет ветеранов войны, 
труда, Вооружённых Сил и право-
охранительных органов Астра-
ханской области во главе с его 
председателем Михаилом Ще-
пихиным, его поддержал пред-
седатель регионального отделе-
ния ДОСААФ России Василий 
Григорьев. Автопробег проходит 
по маршруту: Астрахань – Кизляр 
– Грозный – Малгобек – Назрань – 
Беслан – Владикавказ – Нальчик 
– Пятигорск – Черкесск – Астра-
хань. Мероприятие, посвящённое 
80-летию Сталинградской битвы, 
проводится для поддержки спе-
циальной военной операции на 
Украине.

У стелы «Нальчик – город во-
инской славы» в Ореховой роще 
состоялся митинг. Председатели 
республиканского и нальчикского 
советов ветеранов войны, труда, 
Вооружённых Сил и правоох-
ранительных органов Мухамед 

Шихабахов и Мустафа Абдулаев, 
председатель регионального 
отделения ДОСААФ России по 
КБР Мухажид Закуев, а также 
их коллеги – гости из Астрахан-
ской области – подчеркнули 
важность патриотической рабо-
ты общественных ветеранских 
организаций  в наши дни, когда 
российские Вооружённые Силы 
проводят спецоперацию по деми-
литаризации и денацификации 
Украины. Именно поэтому подпи-
сание документа подразумевает 
в первую очередь совместную 
деятельность в реализации про-
ектов, направленных на патрио-
тическое воспитание молодёжи. 
Стороны выразили надежду, что 
соглашение принесёт большую 
пользу в развитии двусторонних 
отношений.

«В эти дни наши солдаты и 
офицеры защищают мирных 
жителей Донбасса, Украины и 
России от нацистов. Нам важно 

быть вместе, быть едиными для 
того, чтобы выстоять и вернуть 
долгожданный мир на Донбасс, 
защитить людей от нацизма. Мы 
верим в наших ребят, благодарны 
им, восхищаемся их мужеством. 
Наше дело правое, победа бу-
дет за нами», – сказал Михаил 
Щепихин.

Митинг завершился возложе-
нием цветов и венков к подножию 
стелы «Нальчик – город воинской 
славы». Помимо договора о 
сотрудничестве стороны также 
подписали обращения ветеранов 
войны, труда, Вооружённых Сил 
и правоохранительных органов 
ЮФО и СКФО к гражданам 
России. В нём отмечается, что 
все ветераны Северного Кавка-
за поддерживают специальную 
военную операцию на Украине, 
объявленную Президентом РФ 
Владимиром Путиным.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Елканова
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Единение двух братских народов

Договор о создании союзных госу-
дарств – пример эффективного инте-
грационного образования на постсо-
ветском пространстве, который за эти 
годы показал свою востребованность 
и жизнеспособность. Развивается 
кооперация предпринимателей двух 
стран, самые перспективные её на-
правления – медицинская промышлен-
ность, информационные технологии, 
производство машин и оборудования, 
деревообработка, термообработка ме-
таллов. В ноябре прошлого года главы 
двух государств утвердили основные 
направления реализации положений 
Договора о создании Союзного госу-
дарства на 2021-2023 годы. Российские 
предприниматели активно работают в 
Беларуси практически во всех отраслях.

29 сентября 2020 года было подписа-
но соглашение между Правительством 
Республики Беларусь и Правительством 
Кабардино-Балкарской Республики о со-
трудничестве в торгово-экономической, 

научно-технической и социокультурной 
сферах. Беларусь  традиционно яв-
ляется импортёром для Кабардино-
Балкарии. Белорусская продукция в 
силу качества и конкурентоспособности 
пользуется высоким спросом. Республи-
ка Беларусь сегодня входит в пятёрку 
основных торговых партнёров России 
и занимает первое место среди стран 
СНГ по объёму товарооборота. Развитие 
делового сотрудничества между Россией 
и Беларусью – одно из приоритетных на-
правлений в работе ТПП РФ и ТПП КБР.

Заместитель председателя Союза 
Торгово-промышленной палаты КБР, 
руководитель общественного движения 
«За единение – «Сябры», представляю-
щего интересы белорусов, проживаю-
щих на территории Кабардино-Балкарии, 
Павел Сидорук рассказал о формате 
сотрудничества КБР и Республики Бе-
ларусь.

Из нашей республики в Беларусь 
поставляются кабели, алмазные ин-

струменты, обувной картон, регуляторы, 
транзисторы, кондитерские изделия, се-
мена кукурузы раннеспелых гибридов. В 
то же время в Кабардино-Балкарии це-
нят белорусскую сельскохозяйственную 
технику, ежегодно проходят ярмарки 
белорусских товаров.

Отношения развиваются не только 
на экономическом уровне, но и на куль-

турном. Недавно был проведён конкурс 
к 140-летию со дня рождения классиков 
белорусской литературы Янки Купалы и 
Якуба Коласа. В конкурсе на лучшее чте-
ние произведений этих авторов в режиме 
онлайн Алина Карова, аспирантка КБГУ 
им. Х.М. Бербекова, исполнила стихот-
ворение белорусских авторов и заняла 
третье место. Общественное движение 
«Сябры» готовится достойно встретить 
100-летие образования республики.  

С 1 апреля 2022 года отменен роу-
минг между дружественными странами, 
входящие звонки бесплатны. Сняты все 
ограничения на передвижение граждан. 
Принято решение об оплате товаров и 
услуг в рублях. 

– В основе сотрудничества лежат 
традиции братства, единения народов. 
Именно на них в своё  время строились 
отношения в великой стране – Советском 
Союзе. После распада страны именно 
Беларусь одной из первых осознала не-
обходимость создания политически и 
экономически интегрированного сообще-
ства в целях объединения материального 
и интеллектуального потенциала двух 
стран, – подчеркнул Павел Фёдорович. 

Карина ТЕКУЕВА

-

Панаит Акритас
100 ЛЕТ КБР. ЭПОХА В ЛИЦАХ

Грек по национальности, Пана-
ит Георгиевич заведовал в 1953-
1961 годах сектором археологии 
в Кабардинском, впоследствии 
Кабардино-Балкарском научно-
исследовательском институте.

Он родился в Грузии, окончил 
Тбилисский политехнический 
институт. В 1930-х годах работал 
в Институте кавказоведения 
Академии наук СССР, далее на-
учным сотрудником Института эт-
нографии Академии наук СССР. 
В 1941 году был эвакуирован из 
Ленинграда на Северный Кавказ. 
С 1943 до 1953 года работал в 
Пятигорском государственном 
педагогическом институте, за-
щитил в 1948 году кандидатскую 
диссертацию на тему: «Пере-
житки древнейших культов на 
Кавказе и их связь с вишапами». 
Здесь стоит уточнить, что вишапы 
– это древние мифологические 
существа, которых изображали в 
виде высоких каменных изваяний 
(менгиров), вытесанных наро-
дами, населявшими Армянское 
нагорье во II тысячелетии до н. э. 
или ранее.

В институте он организует 
студенческий кружок «Археолог», 
осуществляет с ребятами архе-
ологические разведки, занима-
ется изучением средневекового 
торгового пути из Прикаспийских 
степей через Западно-Кавказ-
ские горные перевалы к Чёрному 
морю. Именно он привлёк внима-
ние и организовал экспедицию 
к средневековому городищу в 
местечке Лесо-Кяфар (Карача-
ево-Черкесия), известному так-
же дольменами (гробницами), 
среди которых так называемый 
«царский мавзолей» с изобра-
жениями людей и животных. 
Учёный считал его адыгским.

В 1953 году П. Г. Акритас пере-
езжает в Нальчик, где вплоть до 
1961 года работает заведующим 
сектором археологии. И до этого 
он участвовал в археологических 
экспедициях, которые осущест-
влялись в 1946, 1949 годах на 

территории республики под руко-
водством таких научных мэтров, 
как Е.И. Крупнов и К.Э. Гриневич. 
Теперь же активно занимается 
археологическими исследова-
ниями. После возвращения бал-
карского народа из депортации 
пристальное внимание уделяет 
изучению памятников горной 
Балкарии.

Летом 1958 года Краеведче-
ский музей совместно с научно-
исследовательским институтом 
организовал археолого-этногра-
фическую экспедицию в Хула-
мо-Безенгийское ущелье. В её 
составе были в числе других П.Г. 
Акритас и Тимур Шаханов. И вот 
как последний рассказывал об 
этом в своих воспоминаниях: 
«Панаит Георгиевич Акритас, 
80-летний старик, был широко 
известен в научных кругах не 
только Кабардино-Балкарии, но 
и за её пределами. По проис-
хождению Акритас был греком, 
жил он раньше в Грузии и хорошо 
владел турецким языком». А 
вот что в своих воспоминаниях 
писал о П.Г. Акритасе археолог 
Э.В. Ртвеладзе, участвовавший 
в археологической экспедиции 
КБНИИ 1961 года в Чегемское 
ущелье: «...Очень пожилой (ему 
уже тогда было под восемьдесят) 
человек, неизменно ходивший в 
соломенной шляпе и плаще. Он 
был этнографом и опубликовал 
ряд работ, некоторые ещё до 
революции. Грек по происхожде-
нию, он везде и постоянно искал 
следы греческого пребывания на 
Северном Кавказе, в том числе 
в Балкарии».

Итоги многочисленных экспе-
диций этих лет отражены в публи-
кациях П. Г. Акритаса, напеча-
танных в Учёных записках КНИИ 
в пятидесятых годах прошлого 
века, и впоследствии не переиз-
давались. По этой причине мы 
включили некоторые из них, в 
частности, «Аграрный праздник в 
Кабарде» (1948 г.), «Древнейшее 
название горы Бештау» (1954 г.) 

в седьмую книгу издания «Ка-
барда: слава Кавказа, вольности 
щит» (2021 г.).

Стоит также сказать, что имен-
но П.Г. Акритас в 1957 году в руко-
писном отделе Государственного 
музея Грузии в Тбилиси выявил 
рукопись неизвестного авто-
ра под названием «Кабардин-
цы», подписанную инициалами  
«П. Г.». Как оказалось, они при-
надлежит Павлу Головинскому 
(умер ок. 1871 г.), военному врачу, 
много лет прослужившему на 
Северном Кавказе.

Именно П. Акритас в соавтор-
стве с Е. Стефанеевой попытался 
свести воедино разбросанные по 
разным источникам легенды, свя-
занные с топонимикой Северного 
Кавказа. Их книга «Легенды Кав-
каза» вышла в Нальчике в 1958 
году. Пятигорский исследователь 
В. А. Фоменко предполагает, что 
П.Г. Акритас стал прообразом 
учёного Константина Ивановича, 
персонажа научно-популярной 
книги ставропольского писателя 
Александра Князева «Встречи с 
предками» (1970 г.).

В 1961 году П. Г. Акритас вы-
ходит на пенсию по состоянию 
здоровья, переезжает в Пяти-
горск, где и заканчивает свой 
жизненный путь.

Мария и Виктор
 КОТЛЯРОВЫ

-

Повышая интерес
к инженерно-техническим

специальностям

Инженерные кадры – основа 
развития производственного по-
тенциала страны, и государство 
особо поддерживает это нап-
равление. К примеру, в России 
действует Кружковое движе-
ние. Его цель – сформировать  
экосистему, которая объединит 
технологических энтузиастов, 
крупные компании, госкорпора-
ции, проекты на стыке образо-
вания, науки и технологического 
бизнеса.

Конкурсы и  фестива ли 
RUKAMI проводятся с целью 
формирования следующего по-
коления предпринимателей, ин-
женеров, учёных, управленцев, 
способных предлагать новые 
технические и технологические 
решения, создавать бизнес, на-
правленный на развитие России.

Министерство науки и выс-
шего образования РФ проводит 
международные чемпионаты 
«CASE-IN» по решению инже-
нерных кейсов среди школь-
ников, студентов и молодых 
специалистов, который входит 
в президентскую платформу 
АНО «Россия – страна возмож-
ностей».

– На повышение у молодёжи 
интереса к инженерно-техни-

ческим специальностям, фор-
мирование системы ранней 
профессиональной ориентации 
направлена и наша акция «Не-
деля без турникетов», – сообщил 
заместитель председателя ре- 
гионального отделения Со-
юзМаш Анзор Тхамоков. – В 
Кабардино-Балкарии будут ор-
ганизованы экскурсии на про-
изводственные площадки ПАО 
«Телемеханика», студенты и 
школьники смогут познакомить-
ся с работой предприятия.

Особенностью такой формы 
работы является максимальная 
доступность информации и воз-
можность общения с ведущими 
сотрудниками и специалистами 
предприятий. В ходе меропри-
ятия участники могут увидеть 
«изнутри» работу завода, узнать, 
какие профессии являются 
перспективными и наиболее 
востребованными.

Кабардино-Балкарское ре-
гиональное отделение Союза 
машиностроителей России при-
глашает к участию в акции 
заинтересованные учебные 
заведения. Заявки можно на-
правлять на электронную почту 
801212@mail.ru

Ирина БОГАЧЁВА

ОБРАЗОВАНИЕ
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Выдающиеся сыны республики
-

-

Экспозиция вошла в темати-
ческий блок, посвящённый Дню 
восстановления национальной 
автономии балкарского народа. В 
ней наряду с другими выставками, 
проходившими в Нацмузее, расска-
зывается о выдающихся представи-
телях балкарского народа, внёсших 
заметный вклад в развитие обще-
ственно-политической, научной и 
культурной жизни. 

Ибрагим Жангуразов родился в 
1937 году в селении Зылги КБАССР, 
а в шестилетнем возрасте был 
выслан с семьёй в Казахстан, где 
прошли непростые годы его дет-
ства и юности. В 1957 году, окончив 
Акмолинский зооветеринарный 
техникум, Ибрагим был направлен 
в целинный совхоз «Ижевский» 

Акмолинской области. В 1969-м без 
отрыва от производства  окончил 
Кабардино-Балкарский государ-
ственный университет по специ-
альности «учёный-зоотехник».  В 
1981 году за многолетний добросо-
вестный труд ему присвоили звание 
Героя Социалистического Труда. 

В совхозе «Ижевский» Жангу-
разов прошёл путь от зоотехника 
до директора, а в 1975-м стал ге-
неральным директором трёх объ-
единённых хозяйств Вишневского 
производственного объединения 
по птицеводству. Многопрофильное 
предприятие занималось и  живот-
новодством, и растениеводством. 
За короткий период Ибрагим Дау-
тович вывел  его в число передовых  
хозяйств Казахской ССР. Будучи 

почётным академиком Казахстан-
ского агротехнического универси-
тета им. С. Сейфулина, почётным 
президентом Союза птицеводов 
Казахстана, членом экспертного 
совета Министерства сельского 
хозяйства РК, Жангуразов охот-
но делился богатым жизненным 
опытом с молодыми специали-
стами. Он автор нескольких книг 
и  многих научных публикаций по 
птицеводству, растениеводству и 
животноводству. На протяжении 
долгих лет Жангуразов вёл актив-
ную общественную деятельность: 
избирался делегатом XXIV съезда 
КПСС и съездов компартии Ка-
захстана, депутатом Верховного 
Совета Казахской ССР. Входил в 
состав первого президентского 
совета Республики Казахстан, был 
доверенным лицом   Н. Назарбаева 
на президентских выборах, членом 
Ассамблеи народов Казахстана,  
политсовета НДП «Нур-Отан». Жан-
гуразов  кавалер орденов Ленина, 
Октябрьской Революции, Трудового 
Красного Знамени, «Знак Почёта», 
Достык, Парасат и Отан (Республи-
ка Казахстан),  является почётным 
гражданином Акмолинской области 
и Аршалынского района. 

Экспозиция выставки также 
рассказывает о выдающемся со-
временнике Ибрагима Жангура-
зова – докторе медицинских наук, 
профессоре Магомете Таукенове.

 Магомет родился в 1931 году в 
селении Верхняя Балкария КБАССР. 
В 1944-м был выслан с родными в  
Среднюю Азию. Окончив школу, 
он поступил на лечебный факуль-
тет Алма-Атинского медицинского 
института и уже на втором курсе, 
под руководством академика А. 

Полосухина выполнил интересную 
экспериментальную работу о влия-
нии света на форменные элементы 
крови. В 1956-ом,  получив диплом 
врача, два года Магомет заведовал 
сельским врачебным участком в Ал-
ма-Атинской области. В аспирантуре 
на кафедре урологии Алма-Атинско-
го ГМИ Таукеновым была выполне-
на работа по опухолям мочевого 
пузыря, а в 1961 году он разработал 
новый метод пересадки мочеточ-
ников в мочевой пузырь.  В 1962-м 
в должности старшего научного 
сотрудника НИИ онкологии и радио-
логии МЗ Казахской ССР впервые 
применил лимфофлебографию. В 
1968-м защитил докторскую диссер-
тацию,  в том же году его пригласили 
возглавить кафедру общей хирур-
гии открывшегося медицинского 
факультета КБГУ.  Через три года 
Таукенов получил профессорское 
звание. Под его руководством разви-
вались травматологическая служба 
и торакальная хирургия. 

Всю свою жизнь Магомет Тау-
кенов посвятил медицине, служил 
идеалам милосердия и ставил 
врачебный долг превыше всего. 
Становление урологической службы 
в республике  напрямую связано с 
деятельностью профессора Тауке-
нова, усилия  которого позволили 
создать школу урологов КБР, раз-

работать и внедрить новые методы 
лечения тяжёлых заболеваний в 
этой области медицины. Будучи 
научным руководителем, он по-
могал  молодым учёным в иссле-
довательских  работах, передавал 
им  свой богатый  опыт.  Магомет 
Таукенов был членом учёного и 
диссертационного советов меди-
цинского факультета КБГУ, членом 
Кабардино-Балкарского отделения 
общества «Мир», членом правления 
Всероссийского общества хирургов, 
председателем республиканского 
общества хирургов и членом правле-
ния ассоциации урологов Северного 
Кавказа. Деятельность Магомета 
Таукенова в области медицинской  
науки, подготовки врачебных ка-
дров, его общественная  активность 
высоко оценены государством. Он 
награждён орденом «Знак Почёта», 
знаком «Отличник здравоохране-
ния», двумя медалями и грамотами. 
Избран действительным членом 
Адыгской (черкесской) междуна-
родной академии наук, удостоен 
звания «Заслуженный деятель науки 
КБР». Магомет Таукенов подготовил 
23 кандидата и двух докторов меди-
цинских наук. Он является автором 
более чем 200 научных работ и двух 
патентов на изобретение. 

Марина БИДЕНКО.
 Фото Артура Елканова

-

-

Пятая колонна

Уважаемый Асхат Мустафаевич!
Примите самые искренние и сердечные поздравления с 75-летним юбилеем!
Пройден славный, значительный отрезок жизненного пути, и на всех его этапах Вас отличали профессионализм, человеколюбие, 

честность, справедливость, благородство, искренность и безупречная порядочность.
Ваш самоотверженный труд на благо Кабардино-Балкарской Республики отмечен высокими государственными наградами. Вы на-

граждены Почётной грамотой КБР, Почётной грамотой Правительства КБР, Почётной грамотой МВД КБР.
У Вас высокий авторитет среди коллег и добрая слава среди земляков.
Уверены, что присущие Вам энергия, накопленные знания, богатый опыт, умение трудиться с полной отдачей сил и впредь будут 

служить на благо родной республики! Вы – академик Международной академии творчества, член Союза журналистов РФ, председа-
тель профкома сотрудников Кабардино-Балкарского государственного аграрного университета им. В.М. Кокова, заслуженный работник 
народного образования Кабардино-Балкарской Республики, почётный работник высшего профессионального образования РФ, член 
Общественной палаты КБР 1, 2, 3, 4 составов.

Примите самые искренние пожелания крепкого здоровья, реализации всех задуманных планов, процветания и благополучия в 
окружении своих близких и соратников!

С уважением, члены Общественной палаты КБР и сотрудники аппарата

В России представитель «пятой 
колонны» – это, как правило, бла-
гополучный  человек с необреме-
нительной  работой и стабильным 
доходом.  Он  может  позволить 
себе брендовые вещи, дорогой 
автомобиль, гастрономические 
излишества и отдых за границей, 
но при этом постоянно недоволен 
«низким» качеством российской 
жизни. Его раздражают внешняя и 
внутренняя политика, «оборотни в 
погонах» и «попы на мерседесах», 
«гомофобы» и «нищеброды»,  во-
енные парады и георгиевские лен-
точки…  Брезгливо оттопырив ниж-
нюю губу, он ругает всё советское 
и русское. На справедливый упрёк 
в неблагодарности огрызается: «Не 
учите меня любить родину!». Разу- 
меется, ни о какой любви здесь 
говорить не приходится. Скорее 
даже наоборот. Бойцы «пятой ко-
лонны» ненавидят Россию, давшую 
им безоблачное детство, хорошее 
образование и возможность зара-
батывать деньги. Присосавшись к 
её телу, как пиявки, они  унижают 
свою кормилицу, ругая её послед-
ними словами. 

Ситуация на Украине снова 
расколола общество на два враж-
дебных лагеря. Из вирусологов все 
мигом превратились в военных 
аналитиков, разделившихся, в свою 
очередь, на  «патриотов» и «преда-
телей». Первые – это «ватники» и 
«колорады», с которыми почему-то 
не страшно идти в разведку. Вторые 

– «интеллектуальная элита» и «кре-
ативный класс», готовый продать 
Родину за визу, устрицы и хамон. 

Что касается военной опера-
ции на Украине, России просто не 
оставили выбора. Конечно, жалко 
людей, но любое государство вы-
нуждено защищать свои интересы. 
Когда это делают США, ни у кого 
вопросов не возникает.  

Украина стала разменной моне-
той в политической игре, и лицедей 
Зеленский понял это слишком позд-
но.  Обратившись за помощью к 
Соединённым Штатам, он получил 
чёткий и однозначный ответ.  «Наше 
вмешательство может обострить 
ситуацию в регионе», – развёл рука-
ми Байден, и украинский «голова» 
вынужден был это проглотить.   

Поведение  нашей так назы-
ваемой элиты не стало для меня 
неожиданностью. Многие из них 
всегда были ориентированы на 
Запад, и Россию, мягко говоря, не 
жаловали.   Сейчас они рядятся 
в одежды миротворцев и гумани-
стов, протестуя против «военной 
агрессии». Хотя, как мне кажется,  
всё дело в «шкурных интересах». 

Изоляция России лишит креаклов 
части заработка, вкусной еды и 
возможности отдыхать, где им 
вздумается. Их дети не смогут 
учиться в кембриджах и сорбоннах 
и устраивать загулы на Мальдивах 
и в Куршавеле.  Таким образом, эти 
пацифистские заявления не стоят 
выеденного яйца. Если я не прав, 
ответьте на один-единственный во-
прос. Где были эти деятели, когда 
националисты бомбили Донецк или  
устроили бойню в Одессе? Почему 
«люди с хорошими лицами» дела-
ли вид, что ничего не происходит? 
Они очень любят акции типа «Я 
– Шарли Эбдо» или «Я – Алексей 
Навальный», но аватарок «Мы – 
дети Донбасса» мне что-то видеть 
не приходилось.  

Кстати, скандальная парижская 
газетёнка снова выкинула фортель.  
По данным ООН, количество укра-
инских беженцев в Европе достигло 
трёх миллионов. «Шарли Эбдо» 
не замедлила откликнуться на это 
очередной карикатурой. За рулём 
автомобиля едет  улыбающийся 
француз, а под капотом крутят 
педали украинские «рабы». Внизу 

подпись:  «Два евро за литр бен-
зина. Катайтесь на украинцах, это 
бесплатно!»…

У «пятой колонны» нет ничего 
святого. По сути это кочевники в 
самом плохом – современном зна-
чении этого слова.  Оторвавшись 
от своих корней, они стали частью 
уродливой транснациональной 
системы. Это позволяет «шире смо-
треть на мир» и при случае  пере-
метнуться во вражеский лагерь. У 
всех народов и во все времена та-
ких людей  называли предателями. 

Чувствовать себя иудой никому 
не хочется, и они вынуждены ми-
микрировать. 

– Какая разница, чьи ракеты 
будут размещены на Украине? 
–  «удивляется» «креативное мень-
шинство», прекрасно всё понимая.   
Такое соседство поставит Россию в 
зависимое положение и даст воз-
можность диктовать ей невыгодные 
условия. Если это действительно 
не имеет значения, почему амери-
канцев так возмущали советские 
ракеты на Кубе?

Для наших горе-либералов  США 
– «жена Цезаря», которая вне подо-
зрений. По их мнению, эта страна – 
оплот справедливости, демократии 
и лучезарной свободы. Её миссия 
– спасти наш  гибнущий и несовер-
шенный мир… Интересно, они сами 
хоть верят в то, что  говорят? Если 
да, то как быть с Ираком, Сирией 
и Югославией? Чем объяснить по-
зорную казнь Хусейна и убийство 

Каддафи?  Вот уж действительно 
оплот справедливости, который 
желает всем только добра…

Перекинувшись с человеком 
всего парой слов, понимаешь, к 
какому лагерю он принадлежит. 
Либерал оправдывает хулиганскую 
выходку «Пусси Райот», ненавидит 
Путина и считает русских классиков 
мракобесами. По его мнению, Ле-
нинград нужно было сдать немцам, 
а Москву французам… «Зачем 
бряцать оружием на парадах?» – 
возмущается он, хотя всё прекрасно 
понимает. 

Новый мировой порядок диктует 
свои условия. Сделать Бандеру 
героем не помешали даже его 
кровожадность и антисемитизм. 
Так, чего доброго, и до Гитлера до-
берутся. Объявят его  спасителем 
человечества, которому помешали 
«проклятые коммунисты». Фаль-
сифицировать историю, как ока-
залось, несложно. В американских 
и европейских школах, например, 
учат, что войну выиграли США, Ве-
ликобритания, Франция. Неровен 
час скажут, что на самом деле они  
воевали  против СССР, который 
напал на Германию…

Кстати, на Украине запрещена 
советская символика, и, на мой 
взгляд, это высшая степень небла-
годарности. Ведь именно благодаря 
большевикам она стала сначала 
союзной республикой, а потом и 
отдельным государством. 

Эдуард БИТИРОВ
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Более 20 лет безупреч-
но несла службу в Управ-
лении Федеральной служ-
бы судебных приставов 
России по КБР Виктория 
Борисовна Шевцова. 
Трудовую деятельность 
она начинала в 2000 году 
судебным приставом по 
обеспечению установ-

Безупречно
несла службу

-
-

По её словам, она с детства мечтала работать 
в правоохранительных органах. Добивалась ис-
полнения своей мечты вопреки  самым разным 
препятствиям, которые преодолевала, заранее  
готовясь к  новым преградам. Девушка точно 
знала, что ничто её не остановит и своего она всё 
равно добьётся. Так в конечном итоге и вышло.

Рассказывая о себе, Фатима Мусаева вспо-
минала о годах учёбы в школе селения Старый 
Урух. Школьницей трудилась на совесть и 
благодарна за полученные твёрдые знания 
всем учителям, которые были строги, требова-
тельны, благодаря чему ей удалось поступить 
в Свердловский юридический институт. 

– Путь к высшему образованию, – говорит 
Фатима, – оказался непростым. Будто сама 
жизнь меня проверяла на преданность мечте.

Прежде чем решилась поступать в вуз, она 
поработала. Трудовую деятельность начала 
старшей пионервожатой в школе станицы 
Александровской. Для поступления в Сверд-
ловский юридический институт, который она 
выбрала по совету знакомой, необходима 
была прописка в Свердловской области и 
трудовой стаж. И она решилась на переезд в 
город Карпинск Свердловской области. Фати-
ма признаётся, что практически все её родные 
были против отъезда, говорили о трудностях 
жизни без поддержки, о том, что в одиночку 
ей будет тяжело не только материально, но 
и морально.

 – Я не боялась: напротив, мне было страш-
но отказаться от своих планов, – говорит она. 
– Вопреки всем сомнениям всё же уехала, к 
поставленной цели я шла напролом.  

Устроилась на Уральский электромашино-
строительный завод внештатным сотрудни-
ком ОБХСС, вступила в партию. На одном из 
заданий познакомилось с будущим мужем 
– начальником уголовного розыска города 
Карпинска. 

Семья, двое детей, домашние хлопоты не 
стали препятствием для работы в инспекции 
исправительных работ, и не помешали в учёбе 
– со временем у Фатимы всегда были хорошие 
отношения, она умела себя организовывать, 
выбирать приоритеты в делах. В результате 
всегда успевала сделать необходимое. 

Вернувшись на родину в Кабардино-Балка-
рию, устроилась консультантом Арбитражного 

Вопреки всем сомнениям

суда республики, потом работала в следствен-
ном изоляторе Нальчика. В 2001 году в посёлке 
Советском Прохладненского района была от-
крыта женская исправительная колония, куда 
Фатиму Мусаеву назначили начальником отдела 
безопасности, там она проработала два года. 

После этого её вновь направили в следствен-
ный изолятор, где она служила до 2015 года 
старшим инспектором организационно-анали-
тической группы. Занималась планированием 
деятельности учреждения, координировала 
действия всех отделов и служб следственного 
изолятора. 

Следующей вехой в карьере Мусаевой стала 
должность дежурного помощника начальника 
колонии №4 УФСИН России по КБР. Здесь она 
проработала до выхода на пенсию в 2018 году. 

Сейчас Фатима Мусаева находится на за-
служенном отдыхе, проводит время с внуками 
Тамерланом и Абдулмаликом. Мечтает, чтобы 
мальчики пошли по её стопам, считая своё дело 
очень важным: ведь здесь дают второй шанс 
для создания новой жизни   по совести и в ладу 
со всем окружением. 

Фатима Мусаева по-прежнему принимает 
участие в жизни ведомства, на встречах она 
передаёт молодым сотрудникам УФСИН свой 
профессиональный опыт, а главное – любовь 
и преданность делу. 

 Зинаида МАЛЬБАХОВА

ленного порядка деятельности судов. Спустя семь лет заняла должность 
специалиста 1-го разряда группы информатизации управления. В 2007 году  
перевелась в специалисты-эксперты отдела делопроизводства, где трудилась 
13 лет. Два года назад Виктория Шевцова стала ведущим специалистом-экс-
пертом отдела правового обеспечения и ведения государственного реестра и 
контроля за деятельностью юридических лиц, осуществляющих функции по 
возврату просроченной задолженности (коллекторских агентств).

Всё время службы Виктория Борисовна трудилась с полной отдачей, грамот-
но и профессионально выполняя возложенные на неё функции. Долгие годы 
ведущий специалист личным примером мотивировала коллег на качественную 
работу, заражая окружающих жизнелюбием и позитивом. Знания, работоспо-
собность, мудрость, присущие ей, не раз помогали справиться со сложными 
задачами. Судебным приставом стала и её дочь Валерия Шевцова. Она до-
стойно трудится в должности младшего судебного пристава по обеспечению 
установленного порядка деятельности судов, с честью выполняет свой долг.

 За многолетний добросовестный труд Виктория Шевцова награждена 
Почётной грамотой и Благодарностью ФССП России, почётными грамотами 
УФССП России по КБР, медалью «За службу» первой, второй и третьей сте-
пени. В 2015 году  получила знак отличия «За безупречную службу», а в 2017-м 
удостоена медали «Ветеран Федеральной службы судебных приставов».

В торжественной обстановке на днях руководство поблагодарило её за 
многолетний труд, вручило памятные подарки и благодарственные письма. 
Так закончился последний рабочий день Виктории Шевцовой в дружном кол-
лективе. Она ушла на заслуженный отдых. Осталась лёгкая грусть прощания 
с коллективом, а впереди приятное ожидание начала следующей главы в 
жизни. Эта глава, писавшаяся больше 20 лет, завершилась словами: «Мы 
всегда рады видеть вас в родных стенах». 

Ирэна ШКЕЖЕВА.
Фото автора

ОБЪЯВЛЕНИЯ  42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru РЕКЛАМА   

 Коллектив Кабардино-Балкарского ГАУ им. В.М. Кокова вы-
ражает глубокое соболезнование доценту кафедры «Экономика» 
ДЫШЕКОВОЙ Альбине Аскерхановне по поводу кончины матери.

НАУКА ВЫ НАМ ПИСАЛИ

-
-

Междисциплинарные разработки
учёных КБГУ

в области реконструктивной хирургии

Проект реализуется в рамках 
госзадания Министерства науки 
и высшего образования РФ со-
вместно с ООО «Северо-Кавказ-
ский научно-практический центр 
челюстно-лицевой, пластиче-
ской хирургии и стоматологии» 
(г. Нальчик), научным руко-
водителем которого является 
Магомет Мустафаев – директор 
института стоматологии и че-
люстно-лицевой хирургии КБГУ, 
профессор, доктор медицинских 
наук, заслуженный врач РФ. 
Данный центр – клиническая 
база института стоматологии 
и челюстно-лицевой хирургии 
КБГУ.

Руководитель проекта, заведу-
ющая кафедрой микробиологии, 
вирусологии и иммунологии, 

доктор медицинских наук, про-
фессор Заира Хараева пояснила: 
«Врождённые пороки развития 
челюстно-лицевой области – 
одна из самых злободневных 
медицинских и социальных про-
блем в связи с их распространён-
ностью и тяжестью клинических 
проявлений.

В системе лечения и реаби-
литации детей с этим диагнозом 
важное значение имеет раннее 
выявление сопутствующей пато-
логии с определением иммуноло-
гического статуса, позволяющее 
обеспечить комплексный подход 
к восстановлению соматическо-
го, неврологического и психо-
логического статуса маленьких 
пациентов.

Наш проект направлен на раз-

работку и применение методов 
реконструктивной хирургии по 
отношению к детям с учётом гене-
тических особенностей, ответной 
реакции на травму, закрытия 
дефекта биосовместимым поли-
мером. Его реализация позволит 
устранять дефекты с помощью 
имплантатов, изготовленных из 
разработанных учёными КБГУ 
биосовместимых полимеров, 
и снизить частоту развития от-
далённых послеоперационных 
осложнений».

Главная цель команды учёных 
университета, в состав которой 
входят хирурги, иммунологи, 
химики, биофизики, биохимики 
и другие специалисты, – эф-
фективная помощь и индиви-
дуальный подход к каждому 
маленькому пациенту. В резуль-
тате практического применения 
научных разработок дети получат 
возможность полноценно раз-
виваться.

Ирина БОГАЧЁВА

Я малоимущий, два года на-
зад выписался из квартиры, 
принадлежащей матери, жил 
там 28 лет. Купил участок и жи-
лой дом, прописан там, но дом 
только на бумаге, а по факту его 
нет, участок пустой. Возможно 
ли получить какое-нибудь жи-
льё от государства? Что для 
этого нужно сделать? 

По словам юрисконсульта 
Андрея Скопинцева, одного 
наличия статуса малоимущего 
недостаточно для принятия на 
учёт для обеспечения жилым 
помещением по договору соци-
ального найма. 

Наличие в собственности 
жилого помещения (в том числе 
индивидуального дома) является 
основанием для отказа в при-
знании его нуждающимся в обе-
спечении жилым помещением 
по договору социального найма 
(статьи 49 и 51 Жилищного ко-
декса Российской Федерации). К 
тому же, замечает юрисконсульт, 

граждане, которые с намерени-
ем приобрести право состоять на 
учёте в качестве нуждающихся в 
жилых помещениях совершили 
действия, в результате которых 
они могут получить этот статус, 
принимаются на учёт не ранее 
чем через пять лет со дня со-
вершения указанных действий 
(статья 53 Жилищного кодекса 
Российской Федерации). 

Если человек, указывает Ско-
пинцев, приобрёл дом при его 
фактическом отсутствии, то это 
в достаточной степени может 
свидетельствовать о злоупотреб-
лении правом для целей обес-
печения жилым помещением по 
социальному найму. Пока дом 
является юридически существу-
ющим (внесённым в Единый 
государственный реестр недви-
жимости), человека признают его 
собственником, и, соответствен-
но, он не вправе претендовать на 
получение социального жилья.

 Ляна КЕШ

Основание для отказа
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СЛУЖБА 01

Ибрагим Мисиров – первый мастер  
по пожарно-прикладному спорту

КРАСНЫЙ СЫР

-

-

-
-

Сыр – древнейший натуральный продукт, 
изобретённый человечеством. Археологи 
доказали, что он появился в Египте более 
четырёх тысяч лет назад. Из-за жары егип-
тяне хранили его в специальном рассоле, 
и поэтому на вкус он был очень солёным. 
Древние греки и римляне модернизировали 
процесс, превратив изготовление сыра в на-
стоящее искусство. В домах состоятельных 
римских граждан была даже особая кухня 
– careale, где готовили исключительно сыр.

Пармезан и рокфор, гауда и фета, 
брынза и сулугуни, мотал и чанах, кашка-
вал и эмменталь… В бесконечном списке 
интернациональных сыров кабардинский 
занимает особое место.  Для адыгов это 
традиционное блюдо, которое нередко 
готовили прямо на пастбищах. 

Что касается копчёного сыра, кабардин-
цы называли его «красным» и коптили в 
домашнем очаге. Он не портился несколько 
месяцев и считался прекрасной едой для 

путника. Таким образом, свежий сыр по-
давали на стол, а копчёный брали в дорогу. 
Подсыхая, он становится ещё вкуснее. В 
старину, собираясь в поход, мужчина брал 
с собою специальную сухую смесь, которая 
состояла из пряных трав, сушёного мяса, 
копчёного сыра и кукурузной муки. Такая 
провизия занимала немного места, и её 
хватало надолго.  

В 1978 году усилиями сыроделов Амдул-
керима Шогенова и Султана Карацукова 
был изобретён промышленный способ изго-
товления копчёного сыра «Кабардинский». 
Благодаря нашим землякам этот продукт 
стал известен не только в СССР, но и далеко 
за его пределами. Это стало новой вехой 
в развитии молочной промышленности 
республики и открыло перед местными 
мастерами широкие перспективы. 

Амдулкерим Шогенов родился 3 марта 
1924 года в селении Каменномостском.  
Рано потеряв отца, он работал в колхозе, 
а потом устроился в военкомат. Когда на-
чалась война, ему было всего семнадцать, 
но он скрыл свой возраст и записался до-
бровольцем. Шогенов начал боевой путь 
в составе 115-й кавалерийской дивизии, 
однако после боёв под Батайском попал в 

госпиталь и был комиссован. В 1946 году  
он устроился на Каменномостский масло-
сырзавод и вскоре отправился на учёбу в 
Карачаево-Черкесию.  Получив профессию 
мастера-сыродела, Шогенов пришёл на 
Сармаковский завод.  

Впервые о нём громко заговорили в 1952 
году после победы на республиканской 
выставке. Жюри отметило качество гол-
ландского сыра, сделанного в Сармаково,  
и рекомендовало продукцию Шогенова 
для участия в ВДНХ СССР. С тех пор он не-
однократно бывал  в Москве и всякий раз 
возвращался оттуда с дипломом. 

После изобретения промышленного 
способа изготовления кабардинского сыра 
Амдулкерим Шогенов  стал хорошо из-
вестен не только среди коллег. На вопрос, 
зачем вы это сделали, мастер отвечал, что 
этот сыр достоин того, чтобы о нём узнали 
во всех уголках нашей Родины. 

Шогенов был человеком уважаемым и 

заслуженным. Кавалер ордена Трудового 
Красного Знамени, «Изобретатель СССР», 
победитель и дипломант всероссийских и 
всесоюзных конкурсов, он воспитал целую 
плеяду талантливых учеников.  Среди них 
Хасан и Муса Лигидовы, Мухаб Шериев, 
Салам Шогенов, Ахмед Закореев, Влади-
мир Калов, Надир Алиев… Все они высоко 
ценили своего учителя, считая его непре-
взойдённым мастером и добрым, отзыв-
чивым  человеком. 

Любой результат достигается практикой. 
Шогенов посвятил свою жизнь произ-
водству сыра и никогда об этом не жалел.  
За сорок лет он изучил все тонкости этого 
ремесла, и жирность молока безошибочно 
определял на глаз. Через его руки прошли 
десятки тысяч тонн молочных продуктов. 
Шогенов был признанным авторитетом 
среди коллег, и к нему часто обращались 
за советом. 

Звание «Изобретатель СССР» он полу-
чил за сыр «Кабардинский» и очень этим 
гордился. Удостоверение, подписанное 
Алексеем Косыгиным, бережно хранил 
вместе с другими документами…   

Успех мужчины во многом зависит от 
женщины, которая рядом. Кудас Исмеловна 
была для Амдулкерима не только заботли-
вой женой, но и единомышленником. Она 
пришла на Экипцокский маслосырзавод 
подростком и за короткое время освоила 
профессию сыродела. Долгие годы Шоге-
новы работали вместе, помогая и поддер-
живая друг друга.  

У них родились пятеро детей: два маль-
чика и три девочки. Все они выросли 
успешными людьми и настоящими про-
фессионалами. Но только один из двух 
братьев – Хасан – пошёл по стопам отца. 
По образованию он инженер-технолог, про-
работавший в молочной промышленности 
более тридцати лет. 

Эдуард БИТИРОВ

Он начал службу в 1995 году 
пожарным в Баксанской пожар-
ной части №7. Работая на раз-
ных должностях, показал себя 
как исключительно порядочный 
и честный человек, грамотный 
специалист и офицер. Ибрагим 
параллельно основной работе 
руководил физической подго-
товкой личного состава главка и 
курировал всю спортивно-массо-
вую работу. Во многом благодаря 
его активной деятельности  в 
республике организованы и про-
водятся спортивные соревнова-
ния по разным видам спорта для 
команд чрезвычайного ведом-
ства, а также республиканские 
межведомственные состязания. 
Примечательно, что увлечение 
пожарно-спасательным спортом 
стало чуть ли не главным на-
правлением в профессиональной 
деятельности Ибрагима. За годы 
службы он принимал участие в 
соревнованиях разного уровня. 
В 2000 году на Всероссийских 
соревнованиях впервые в исто-
рии нашей республики  Ибрагим 
Мисиров выполнил, а затем и 
подтвердил норматив на звание 
«мастер спорта по пожарно-при-
кладному спорту». Благодаря 
его огромному энтузиазму в под-
разделениях стали ответственно 
вести подготовку пожарных спорт- 
сменов-прикладников. Ибрагим 
считает, что пожарно-спасатель-
ный спорт – это экзамен на ква-
лификацию профессиональных 
навыков и умений, необходимых 
для успешной борьбы с огнём.

Мисиров пользуется большим 
авторитетом и заслуженным 
уважением у коллег. За заслуги в 

служебной деятельности и высо-
кие личные показатели  неодно-
кратно поощрялся руководством 
и отмечен ведомственными 
наградами. По достижении 

предельного возраста в зва-
нии подполковника внутренней 
службы Мисиров вышел в запас. 
Однако его знания и богатый 
профессиональный опыт ока-

зались востребованы в чрез-
вычайном ведомстве. Сегодня 
Ибрагим проводит огромную 
работу по развитию и популяри-
зации пожарно-спасательного 

спорта в КБР. С каждым годом 
всё больше и больше юношей 
и девушек приходят в команды 
огнеборцев. Ибрагим продол-
жает тренировать спортсменов 
сборной команды главка и юни-
оров, вкладывая в них все свои 
знания, опыт и душу.

За 26 лет службы он воспитал 
более 25 кандидатов в мастера 
спорта и трёх мастеров спорта 
по пожарно-прикладному (спа-
сательному) спорту. Наши огне-
борцы неоднократно занимали 
призовые места на межрегио-
нальных соревнованиях. В этом 
году Кабардино-Балкария удосто-
илась чести в апреле принимать 
Всероссийский чемпионат МЧС 
России по мини-футболу.

Ибрагим Мисиров – много-
плановый спортсмен. На сорев-
нованиях по мини-футболу он 
неоднократно защищал честь 
главка. Также принимал активное 
участие в подготовке команд к 
чемпионатам МЧС России, где они 
неоднократно занимали призовые 
места. Ибрагим не раз совершал 
восхождения на Эльбрус.

Вместе с супругой Жанной он 
воспитывает сына и двух дочерей. 
Его умения и опыт востребованы, 
а значит, впереди у Мисирова 
ещё очень много работы.

Пресс-служба 
Главного управления
 МЧС России по КБР


